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CONCEJO DE BOGOTÁ, DISTRITO CAPITAL 

Período Constitucional 2020-2023 
 

(Artículo 51, Acuerdo 741 de 2019, modificado artículo 10 Acuerdo 837 de 2022) 
 

SESIÓN PLENARIA ORDINARIA 
 
ACTA SUCINTA No.:            023 
FECHA:                                                      sábado 11 de marzo del 2023 
HORA DE INICIACIÓN:   9:38 a.m. 
HORA DE FINALIZACIÓN SESIÓN:           1:27p.m.  
LUGAR:                                                       Recinto Los Comuneros 
PRESIDENTE SESIÓN:             H.C. EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO 
SECRETARIO SESIÓN:            DAGOBERTO GARCÍA BAQUERO 
 
 
1. ORDEN DEL DÍA APROBADO  

 
I. REGISTRO ELECTRÓNICO DE CONCEJALES Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 
 
II. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 
III. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DE PROPOSICIONES 
 
IV. DEBATE DE CONTROL POLÍTICO EN CUMPLIMIENTO AL ESTATUTO DE LA 
OPOSICIÓN LEY 1909 DE 2018  
 
En desarrollo de la siguiente proposición:  
 
Proposición 460 aprobada el 8 de agosto de 2022 en la Comisión primera de Plan de 
Desarrollo y trasladada a Secretaría General.  
 
Tema: Estados de las obras de los Humedales Jabeque, Juan Amarillo y Córdoba.  
 
Citantes: Bancada Partido Colombia Humana – Unión Patriótica. Honorables concejales 
José Cuesta Novoa, Ana Teresa Bernal Montañez, Heidy Lorena Sánchez Barreto. 
 
Citados: Cristina Arango Olaya, Gerente General de la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado de Bogotá; María Mercedes Jaramillo Garcés, Secretaria Distrital de 
Planeación, Carolina Urrutia Vásquez, Secretaria Distrital de Ambiente; Diego Sánchez 
Fonseca, Director General del Instituto de Desarrollo Urbano IDU 
 
Invitados: Julián Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital; Viviana Barberena Nisimblat, 
Veedora Distrital. 
 
V. COMUNICACIONES Y VARIOS 
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2. REGISTRO ELECTRÓNICO O LLAMADO A LISTA DE CONCEJALES  
 
Se registran de manera electrónica veintiocho (28) Honorables Concejales (H.C.), contando 
con quórum decisorio: 
 
DORA LUCIA BASTIDAS UBATE, LUIS CARLOS LEAL ANGARITA, MANUEL JOSÉ 
SARMIENTO ARGUELLO, JUAN JAVIER BAENA MERLANO, HEIDY LORENA 
SÁNCHEZ BARRETO, ÁLVARO ACEVEDO LEGUIZAMÓN, CELIO NIEVES HERRERA, 
ROLANDO ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA, JAVIER ALEJANDRO OSPINA, ÁLVARO 
JOSE ARGOTE MUÑOZ, JOSÉ CUESTA NOVOA, GERMÁN AUGUSTO GARCÍA MAYA, 
SAMIR JOSÉ ABISAMBRA VESGA, FABIÁN ANDRÉS PUENTES SIERRA, DIANA 
MARCELA DIAGO GUAQUETA, ANA TERESA BERNAL MONTANEZ, LIBARDO 
ASPRILLA LARA, JULIÁN ESPINOSA ORTIZ, MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, 
GLORIA ELSY DÍAZ MARTÍNEZ, MARTÍN RIVERA ÁLZATE, ANDRÉS DARÍO ONZAGA 
NIÑO, MARISOL GÓMEZ GIRALDO, CARLOS CARRILLO ARENAS, ARMANDO 
GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, ÓSCAR JAIME RAMÍREZ VAHOS, NELSON ENRIQUE 
CUBIDES SALAZAR. 
 
El secretario deja constancia que Se registra de manera virtual el H.C JUAN FELIPE 
GRILLO CARRASCO. 
 
En el transcurso de la plenaria se registraron los siguientes concejales: DIEGO ANDRÉS 
CANCINO MARTÍNEZ,  EMEL ROJAS CASTILLO, EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO, 
RUBÉN DARÍO TORRADO PACHECO, PEDRO JULIÁN LÓPEZ SIERRA,  MARÍA CLARA 
NAME RAMÍREZ, ATI QUIGUA, SAMUEL ARRIETA BUELVAS, DIEGO GUILLERMO 
LASERNA ARIAS, HUMBERTO RAFAEL AMIN MARTELO, MARCO ACOSTA RICO, LUZ 
MARINA GORDILLO SALINAS, JORGE LUIS COLMENARES ESCOBAR, JULIÁN DAVID 
RODRÍGUEZ SASTOQUE, VENUS ALBEIRO SILVA GÓMEZ, CÉSAR ALFONSO 
GARCÍA VARGAS. 
 
El secretario deja constancia las excusas presentadas por los honorables concejales: H.C 
MARÍA FERNANDA ROJAS MANTILLA. 
 
3. REGISTRO DE CITADOS E INVITADOS 

 
Por la Administración y los Organismos de Control asisten los siguientes funcionarios 
 
Citados: GERENTE GENERAL DE LA EMPRESA DE ACUEDUCTO Y 
ALCANTARILLADO DE BOGOTÁ, Cristina Arango Olaya; DIRECTOR GENERAL DEL 
INSTITUTO DE DESARROLLO URBANO IDU, Diego Sánchez Fonseca; SECRETARIA 
DISTRITAL DE AMBIENTE, Carolina Urrutia Vásquez; SECRETARIA DISTRITAL DE 
PLANEACIÓN, María Mercedes Jaramillo Garcés. 
 
Delegados: FUNCIONARIO DE LA VEEDURÍA DISTRITAL,  Miguel Fernando Jiménez 
Olmos; ASESORA DE DESPACHO PERSONERÍA DE BOGOTÁ, Nagia Alexandra Pinto 
Fajardo; DIRECTOR DEL SECTOR HÁBITAT Y AMBIENTE CONTRALORíA DE BOGOTÁ, 
Marvin Mejía Mayoral. 
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Ciudadano:  Héctor Henry Lorenzana, Jaime Rodríguez, Luis Vargas, Edilma Garzón, 
Fabián Acuña, Milton Sarmiento, Saúl Cortes, Hugo Fernando Benítez, Diego Reyes, 
Fidel Poveda, Dilia Celina Cortes, Camilo Moreno, Martha Mosquera, Javier Tafurth, 
Richard Harold Salazar. 

 
4. NOMBRE DE INTERVINIENTES EN LA SESIÓN  

 
H.C CELIO NIEVES HERRERA, hizo la denuncia a través de redes sociales y manifestó 
que el IDIGER y la empresa de Acueducto de Alcantarillado atendieron el llamado de la 
ciudadanía de la comunidad del sector de San Diego en la localidad séptima de Bosa que 
hoy Está inundado Incluso se devuelve por la red el agua y se inunda internamente las 
Casas sin que ingrese el agua que está inundando las calles y carreras del sector. 
 
H.C HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, hace un llamado para dejar de normalizar los 
comentarios sexistas machistas que lo que hacen es profundizar a que existan violencias 
basadas en género al interior de los campos universitarios. 

 
H.C ÁLVARO ACEVEDO LEGUIZAMÓN, falta concientización, falta trabajo por parte de la 
de los operarios, pero también la pedagogía, la educación para ganar cultura ciudadana 
para así no tener afectaciones en las temporadas de lluvias. 
 
H.C DORA LUCÍA BASTIDAS UBATÉ, cuatro casos de la plataforma picap de presunto 
abuso sexual en las últimas dos semanas, está de acuerdo con reglamentar las 
aplicaciones y se debe exigir a esas aplicaciones Qué tipo de personas son las que están 
utilizando las plataformas. 
 
H.C JOSE DEL CARMEN CUESTA NOVOA, reconoce que recientemente hubo una noticia 
importante a propósito del tema de humedales y es la decisión de la secretaría de ambiente 
de multar a la empresa Acueducto de alcantarilla de Bogotá porque no presentan licencias 
ambientales en unos puntos determinados de la ejecución de la obra dentro del humedal 
súper importante el Tibabuyes. 
 
Hay una responsabilidad política del concejo, en la ciudad de Bogotá tuvo la oportunidad 
de desligarse tanto la administración distrital de la concepción e hidráulica en el manejo de 
los humedales y luego también el concejo de la ciudad de Bogotá pudo haber no votado 
esos proyectos de endurecimiento de los humedales, además quiere que se entienda que 
el  debate básicamente tenía como una primera parte un contexto y obligaciones segunda 
parte ejemplos. 
 
H.C ANA TERESA BERNAL MONTAÑEZ, pregunta a la secretaría de ambiente de qué le 
sirve la ciudad declarar humedales, danzar y pregonar que se cuenta con nuevas reservas 
distritales de humedal si por el otro lado construimos puentes y corredores viables sobre 
ellos o si continuamos tumbando árboles y llenandolos de cemento. 
 
Para la administración distrital es más importante el precio que se le ponga a un árbol que 
el valor que representa para la vida de los humedales. El mal manejo que se está dando a 
los humedales por parte de la autoridad ambiental demuestra una vez más la incongruencia 
de las banderas verdes con la gestión poco Ambiental de la ciudad. 
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H.C HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, solicita a la Personería de Bogotá que por 
favor le ponga atención a los  compromisos que fueron suscritos por parte de la 
Administración Distrital, pero además que como autoridad sancionatoria ambiental la 
Secretaría de Ambiente pudo haberlo revocado y no se hizo absolutamente nada para que 
siguieran estas obras de endurecimiento de los humedales 
 
Petición verbal que puedan contar cuál es el estado de dicho proceso y las pretensiones 
económicas por parte de la empresa de Acueducto y alcantarillado de Bogotá, porque es 
que las y los bogotanos pagan por dos lados, primero por el impacto medioambiental que 
sufre nuestra ciudad, pero segundo que cada incumplimiento le cuesta Bogotá y ese 
incumplimiento Y esa plata que se pierde la pagan de los impuestos de las y los bogotanos 
 
Hace el llamado a la Contraloría, la Personería y esperamos las respuestas de parte de las 
entidades del distrito sobre este informe a la Contraloría, el gerente del Acueducto que 
desde el 2021 y qué acciones adelantaron  como empresa de Acueducto y Alcantarillado 
de Bogotá para darle respuesta a la Contraloría en este informe auditoría. 
 
INTERVENCIÓN CIUDADANOS 
 
HÉCTOR HENRY LORENZANA, es potestad de que la Academia y en el convenio 
RAMSAR la secretaría distrital de ambiente tenga claras los monitoreo y se haga un 
muestreo periódico de qué está sucediendo con las calidades de las aguas en los 
humedales Y cómo Esto está afectando a la microbiota y la macrobiota presente en los 
humedales. 
 
JAIME RODRÍGUEZ ,  la secretaria de ambiente pasa por alto ciertos temas el plan de 
manejo ambiental del humedal Córdoba está establecido hace mucho tiempo. En el plan de 
ordenamiento territorial es muy triste ver que ustedes estén aprobando Torres de 30 pisos 
alrededor del humedal Córdoba. 
 
LUIS JORGE VARGAS, le parece que ya las cosas se salieron de cauce ya no están en 
peligro solo los humedales sino quienes defendemos los humedales 
 
DILMA GARZÓN, hay en este momento una tensionante muy alto por la contaminación 
lumínica y por ruido que generan la pista BMX y El Salitre mágico, también por las 
fumigaciones y por un proyecto que está socializando el IDRD para construir un centro de 
alto rendimiento deportivo. 
 
MILTON SARMIENTO, denuncia que la empresa acueducto y sus consorcios les encanta 
presuntamente hacer documentos falsos documentos. 
 
FABIÁN ACUÑA, el humedal es una Isla Verde aislada entre infraestructura dura que corta 
cualquier tipo de conexión con los corredores ecológicos o con otras áreas verdes urbanas. 
 
SAÚL CORTES, el Instituto de recreación y deporte también hiciera intervención en 
nuestros humedales hicieron un mega contrato del parque de humedad la conejera 
afectando todo el de la zona del Salitre, es decir continuamos con la destrucción de nuestro 
sistema ecológico ambiental en esta administración. 
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DIEGO REYES, se requiere estudios de conectividad de la cuenca del Río Salitre a escala 
distrital y regional, puesto parte del flujo de energía al interior de esta depende la interacción 
con los demás elementos del distrito. 
 
HUGO BENÍTEZ, llama la atención sobre las obras que se pretenden adelantar en la ronda 
de los humedales y en general al occidente de Bogotá, estas obras no solamente están 
desconociendo la estructura ecológica principal de la ciudad de Bogotá de la sabana, sino 
que también desconocen la estructura geológica la historia geológica de la región Bogotá. 
 
LILIA CORTES, no nos pagan a los que estamos acá por venir a hablar, lo estamos 
haciendo porque nos nos duele, nos duele lo que está pasando con el planeta, nos duele 
lo que está pasando con la ciudadanía.  
 
ERNESTO POVEDA, Toca hacer al respecto respetar la sucesión ecológica, quitar todos 
esos elementos extraños de ladrillo concreto y metal instrumental, como lo ordena la ley, 
aplica la constitución política y de más legislación, hacer responder penalmente a los 
agresores y practicar la reserva de humedal según la evidencia histórica. 
 
CAMILO MORENO, Entonces si no es con un puente no se puede disfrutar del humedal No 
hay manera No hay manera humana de poderlo disfrutar. Si era tan viable y si era tan bueno 
por qué tenían que Modificar el plan de ordenamiento territorial ha sido ilegales estos 
proyectos de corredores ambientales. 
 
MARTHA MOSQUERA, proponemos consultorías comunitarias conjuntas con 
conocimiento técnico e interventorías comunitarias que conjuntas con este conocimiento de 
los técnicos porque es que aquí nos quieren imponer 
 
LUIS TAFUR, exigirle al acueducto y a la secretaría de ambiente que articuladamente 
vienen desarrollando una contratación sin tener en cuenta unos diagnósticos construidos 
con intercambio de los conocimientos de la comunidad. 
 
JAVIER GARIBELLO, que se concerté con los pueblos indígenas esa sabiduría milenaria, 
esa sabiduría de defensa natural. 
 
RICHARD SALAZAR, este humedal pertenece y las obras que se están Estableciendo allí 
y respetan convenios internacionales como dice el convenio de principio de precaución y 
principio de prevención establecido en los convenios internacionales de ambiente como la 
convención de Río. 
 
 
5. DECISIONES ADOPTADAS  
 
Aprobado orden del día en votación ordinaria y contando con quórum decisorio 
 
Aprobadas proposición por votación ordinaria. 
 
Tema Río Bogotá. 
Tema gestión y contratación de la empresa de acueducto de Bogotá, cuestionario que 
consta de 23 preguntas. 
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Tema gestión y ejecución de proyectos de inversión del instituto para la economía social 
funcionarios, cuestionario que consta de 27 preguntas. 
 
Tema autismo, cuestionario que consta de 16 preguntas. 
 
Se hace verificación de quorum, se realiza llamo a lista, se cuenta con catorce (14) 
Honorables Concejales (H.C.), contando con quórum deliberatorio. 
 
6. CONSTANCIA DE UN CONCEJAL O UNA BANCADA  

 
H.C MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, deja constancia   que no va a estar todo el tiempo 
en la sesión tiene un foro de la violencia política contra las mujeres del partido liberal. 

 
H.C VENUS ALBEIRO SILVA GÓMEZ, le pide a la administración hagan presencia mucho 
más fuerte y mucho más activa en la localidad de Bosa en toda esta parte suroccidental 
porque la inundación Es realmente alarmante. 
 
H.C CARLOS ALBERTO CARRILLO ARENAS, deja constancia que la falta de respeto no 
es que vengan los ciudadanos invitados, este recinto es de los ciudadanos la falta de 
respeto Es que los concejales no estén aquí para escuchar a los ciudadanos. Solicita al 
presidente verificación de quorum. 
 
H.C HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, siente que la las preguntas que hice no tuvo 
una efectiva respuesta de parte de las administraciones. 
 
7. ESTADO DEL DEBATE AL FINALIZAR LA SESIÓN  
 
CONCLUIDO 
 
8.  CONSTANCIA DE LOS COMPROMISOS ADQUIRIDOS POR LA ADMINISTRACIÓN        
DISTRITAL. 
 
INTERVENCION ADMINISTRACION 
 
SECRETARIA DISTRITAL DE AMBIENTE, ninguna obra de las que ha hecho el acueducto 
requiere licencia por Norma no son objeto de licenciamiento, requieren dos tipos de 
permisos a los que ustedes hicieron referencia a los permisos de ocupación de cauce y los 
permisos de manejo  
 
Las personas conocen los humedales esperamos que se enamoren de estos ecosistemas 
y no lo Sigan viendo como un botadero de basura en lo que más gastamos plata en 
humedales ha sido en los procesos de limpieza por la cantidad de basura que la gente deja. 
EMPRESA DE ACUEDUCTO Y ALCANTARILLADO DE BOGOTÁ, Somos los más 
interesados en su protección y que funcionen adecuadamente para la ciudad, realizamos 
diferentes acciones para que estos se les haga el mantenimiento, tratar de eliminar las 
conexiones cerradas. 
 
Por supuesto que las obras de la Administración anterior generan en la ciudad, pues lo que 
hoy vemos en términos generales es que esas obras han venido contribuyendo a mejorar 
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la situación de los humedales que antes eran una fuente que recogían básicamente la 
basura de la ciudad hoy las comunidades que están alrededor de esos lugares aprecian y 
cuidan esas obras. 
 
 
Agotado el orden del día, se da por finalizado el debate y se levanta la sesión siendo las 
1:27 pm del 11 de marzo de 2023. 
 
 
 
 
                                                                                         
EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO                       DAGOBERTO GARCIA BAQUERO 
                    Presidente                                      Secretario General de Organismo de Control 
 
 
 
                                                                           
Elaboró: Ingrid Maritza Tovar Gonzalez / Contratista  
Revisó y Aprobó: Katerine Nataly Ochoa Mancilla / Contratista 
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